

Cartas intermitentes

II

Querido amigo; a guisa de paréntesis, interrumpiendo el tema que empecé a esbozar en mi primera carta, ahí te mando un paisaje de perspectiva social arrancado a la realidad de esta vida tranquila y sosegada de la aldea, de que tú me hablas con tanto cariño.

Me hablas de mi Arcadía en tales tonos de entusiasmo, y recargas de tal modo el cuadro de matices y diafanidades, que no he podido menos de reirme de tu embabecimiento, por no decir de tu candidez inconciente y bonachona.

¡Lástima que no sea verdad tanta belleza! También yo he pagado tributo a la mentida vanidad campestre; también yo llegué a figurarme alguna vez que aun había por estos apartados mundos edenes paradisíacos; que todavía en los amenos valles, oculto entre los verdinegros robledales, cabe las peñas altísimas, quedaba algún resto de la soñada Arcadía pastoril.

Vanas ilusiones! Todo es yerno ya, amigo mío, todo es campo desolado y triste.

Por algo ha dicho Argensola: ¿Acaso es la tierra el centro de las almas?

Y por lo mismo que no está aquí abajo el anhelado lugar de la tranquilidad y del descanso, resulta flagrante y horrible mentira ese género de poesía serrana y bucólica que, a todas horas, con machacona constancia, digna de mejor causa, nos habla de la apacible amenidad de los campos y de las delicias de la tranquila aldea.

Vanos idilios, fruto de almas enfermas y parto de cabezas desvanecidas por las primeras ilusiones.

Sensible cosa es llevar desencantos y desilusiones al alma de aquellos que creen todavía que existe algo en lo humano y terrenal capaz de hacer de alguna modo la felicidad; pero es preciso rendirse a la triste evidencia de las cosas; es necesario prestar tributo a la verdad, desvaneciendo errores y arrancando preocupaciones que, al correr de los años, producen a los espíritus débiles no pocas cosechas de amargos desencantos.

Y, amigo mío, que por mal de mis pecados véome en el trance de vege-

tar en la aldehuela, pegado al nativo ferruño, con todos los honores de un campesino, ya voy haciéndome cargo, ya voy viendo claro....

Te diré muy bajo mis impresiones. No las cuentes a nadie. ¿Qué necesidad hay de atormentar el oído de los que todavía viven en el limbo de las primeras ilusiones?

Un soplo de aire frío y sutil ha pasado por las antiguas Arcadías, apagando de paso las antorchas vivisimas de la fe que antes llameaban al abrigo de los robles seculares de la montaña y junto a los campanarios que dominan los pequeños caseríos extraviados por sierras y por valles.

La revolución ha dejado sentir sus efectos destructores aun en los más apartados rincones hacia donde se repliega y esconde la vida social.

«Los dioses se van.» Este grito del paganismo decadente puede repetirse hoy en cierto modo.

Si, hay algo que se va, y ese algo es divino, espiritual; algo que atañe a los supremos intereses del alma de los pueblos.

La cruz redentora ha desaparecido de la vera del camino donde se alza, ba como una soberana afirmación del sentimiento popular.

Se ha extinguido la lucecita que alumbraba durante las noches el retablo de la Virgen, fijo en la silenciosa encrucijada.

El Rosario del alba, devoción popular llena de poesía y de encantos, ya no resuena con sus armoniosas estrofas tradicionales.

Está en ruinas la solitaria ermita que la antigua piedad engarzó entre las peñas de la abrupta sierra ó cabe la hondonada salpicada de flores, de tomillos y romeros.

Las pausadas campanadas del Angelus que antes descendían como ecos misteriosos del cielo, y a su místico acento se desataban en plegarias y oraciones todas las lenguas, apenas arrancan ya una que otra piadosa recitación.

De otras saludables costumbres que, transmitidas de generación en generación, había conservado el tiempo hasta mediados de siglo, no hago cuenta minuciosa y detallada.

Está todo dicho en una palabra. El aire puro y oxigenado de las montañas está tocado y viciado de los malsanos miasmas que han subido de las grandes charcas abiertas en las llanuras.

Por mi boca, amigo mío, no habla el pesimismo; no son mis lamentaciones pinceladas de brocha gorda; no

recargo las tintas del cuadro.

Copio del natural y reflejo la verdad con la mayor exactitud posible.

Que la pintura por su realismo descarnado hiere y amarga ¿qué culpa me cabe a mi fiel testigo y pintor a la vez de estas penosas perspectivas recargadas de sombras, bañadas de infinita trizteza, y con un cielo gris preñado de tempestades?

Y por lo demás ¿qué saldría ganando la verdad con poetizar esta vida prosaica y aldeana que, a todas las ruindades de la condición de origen, agrega ahora por afán de modernizarse todos los maldicios de una civilización mal entendida y peor practicada?

Tiene de malo y pernicioso en los pequeños villorios el modernismo, el ser elemento de difícil adaptación, aun en aquellos casos en que la depravación moral, por una ú otra causa, ha estragado prematuramente el sentimiento y ha corrompido las costumbres públicas.

El ridículo y la cursilería son la única recompensa con que tropieza el pobre aldeano salido de sus verdaderas seculares, bordeadas de silvestres flores, para lanzarse a las novísimas andanzas por la anchurosa vía del engañoso progreso material.

Abandonar el pórtico de la Iglesia, para ir a corretear por las laberínticas estancias de la casa consistorial y de la intriguilla política; dejar desierto el abrigado hogar y el calor-cillo de la familia, para matar largas horas alrededor de una mesa, en un sucio zaquizami con honores de café; levantar la mano del arado para alargarla al papelote piagado de diatribas contra todo lo más santo y más sagrado; todo eso ¡ay! constituirá siempre para el campesino, mal que pese a los modernos redentores, una espantosa deserción del camino del honor, una gran profanación que los pueblos purgarán en lo porvenir con incalculables desencantos.

Esto sucede, amigo mío. La revolución, desatentada y loca no se ha contentado con hacer de las grandes urbes nidos de ambición, centros de babilónicas costumbres y vorágines por donde se extravían la inocencia y la virtud; ha querido signar también con el sello de la bestia apocá íptica los últimos reducidos de la sencillez patriarcal; ha querido unírlos a su carro de triunfo a los hijos del trabajo, arrebatándoles la placidez de sus campos y a la sombra protectora de su fe, que amparó su

cuna y guarda con sagrada avaricia los husos de sus padres.

«Estos, Fabir, ¡ay dolor! que ves ahora Campos de soledad, mustis-collado, Eueron un tiempo Itálica famosa.»

Como Itálica se fué Arcadía. La Arcadía de la fe, de la tradición de las santas costumbres.

Las delicias del campo, la tranquilidad de la aldea.... el sosiego del hogar, la paz de la montaña. Música, música, música.

EL CAMPESINO.

MOMENTO LUCIDO

Les sucede a los políticos liberales que padecemos lo mismo que a los locos que, en medio de sus excentricidades, tienen sus ratos lúcidos para decir verdades como templos.

Se les ve con frecuencia entonar elogios y amorosas endechas al liberalismo imperante, a todas las conquistas y libertades modernas, y a los perfiles étnicos lo contrario de lo que predicán y predicaban.

Tiene la palabra el actual presidente de ministros, el *písimo* D. Marcéle Azcárraga.

Levantose días pasados en el Congreso a contestar al travieso pollo de Antequera, Sr. Romero y entre otras verdades le dijo: «Realmente nada hubiera perdido con no haber entrado nunca en la política.»

Si nada hubiera perdido, habría un cambio ganado algo o mucho en no hacerse político, en no seguir, como manso cordero, agarrado a los faldores del tristemente célebre D. Antonio Cánovas del Castillo.

Porque se ha convencido en los varios cargos que ha desempeñado, y sin duda en conciencia le echa en cara, que en la política liberal no se juega limpio, que la moralidad es mil veces desconocida y los derechos de la justicia y de la verdad atropellados.

Pero no basta, mi general, confesar el pecado; es preciso arrepentirse, detestarse y destruirse en cuanto esté de su parte, para que delante de Dios y de los hombres quede perdonado.

Si esto de veras hiciese ganaría para su alma y para su familia, ante la patria y ante Dios como le indicó *El Siglo Futuro*.

Pero no hay que pensar en tales arrepentimientos. Solo en la hora de

la muerte alguno que otro llega á cantar el *mea culpa*.

CATALINO.

De todas partes

—La Asociación de asistencia pública á los pobres que existe en París, con el fin de recaudar fondos puso en el recinto de la Exposición varios cepillos. Han pasado seis meses, durante las cuales han cruzado por allí millones de visitantes, casi todos ellos ricos y adinerados. ¿Saben ustedes lo que se ha recogido en los cepillos después de cerrada la Exposición? Pues la enorme suma de 58 francos más unos céntimos. Resultado que la caridad ha brillado por su ausencia en el gran certamen. Virgen pudorosa se hubiera manchado....

—Y D^a. Filantropía? Se ha hecho el sueco.... como siempre.

—Se ha abierto de nuevo el círculo católico de Badalona cerrado á consecuencia de las algaradas burdas tiles.

—Se ha confirmado oficialmente la ruptura de hostilidades entre Holanda y Portugal. Los respectivos ministros de ambas naciones en Lisboa y La Haya han recibido sus pasaportes habiendo sido causa de esta resolución la cuestión del consul holandés en Lorenzo Marques.

Veremos si estos dos pequeños estados enredan al mundo provocando la temida conflagración universal.

—Con destino á los Estados Unidos se anuncia que una Compañía de construcciones marítimas acaba de recibir la orden de poner en grada la quilla de dos vapores, que, por sus dimensiones, serán los mayores del mundo. El desplazamiento de cada uno será de 33.000 toneladas, ó sean 10.000 más que el del *Deutschland*; la eslora contará 630 pies de longitud, y su manga será de 75, contando cada uno de los buques con cinco puentes.

Estos monstruos marítimos, que no costarán menos de 25 millones cada uno, harán el servicio entre las costas del Pacífico y los puertos del Extremo Oriente. Transportarán mil viajeros, y sus carboneras podrán encerrar mil toneladas de carbón.

—En París se ha presentado á prestar juramento M^{me}. Petit para ejercer ante los tribunales la profesión de abogado. El acto revistió gran solemnidad, y la abogada vestía la toga y la corbata blanca tradicional en los letrados franceses.

—En una interview celebrada entre un moro rico y de gran prestigio de Anghera y un redactor de *El Africa*, dijo el moro al periodista: «Mira, desde el sultán hasta el ministro Torres y todos nosotros queremos á España, y comprendemos que con ella nos irá bien; nosotros estar buenos vecinos por muchos años, y darles á ustedes lo que nos pidan; pero ingleses feos. Esos quieren que peleemos, y cuando todos los hombres de ustedes estén en guerra con nuestras kabilas y sólo queden en los pueblos mujeres y chiquillos,

aprovecharse de la ocasión para coger Ceuta, Tánger, Tetuán y todo lo que mira al mar para ser amos del Estrecho.

—Dicen de la Haya que el presidente Krüger ha iniciado algunas gestiones para celebrar una entrevista con lord Salisbury.

—Dícese que la reina Guillermina, en la entrevista que tuvo ayer con el presidente Krüger, le dijo:

—Yo os demostraré mi amistad en el momento oportuno.

El jefe del Transvaal le contestó que esperará con paciencia.

La reina se propone ofrecer una comida á Krüger.

—Se cree que Francia y Rusia ayudarán á Holanda en sus gestiones para que se someta á un arbitraje la cuestión del Transvaal.

—Dice que el Emperador de Alemania recibirá á Krüger cuando vuelva de Rusia.

Cerca de Luxemburgo, en un punto denominado «Dieterdiger», al pasar un tren se hundió un puente, resultando seis muertos y varios heridos.

—En el vapor-correo Puerto Rico han llegado á Cádiz una porción de familias españolas en la más espantosa miseria, procedente de aquella que fué isla nuestra, las cuales retratan con negrísimo colores la situación tristísima desde que nos la arrebataron los yanquis.

—Dice un periódico de Madrid que, á pesar de constar el sorteo de la Lotería de Navidad de 35.000 billetes, al enorme precio de 1.000 pesetas cada uno y de 100 pesetas el décimo, ha ocurrido lo que no había pasado en los años anteriores: que el día 1 de Diciembre, es decir, veintidos días antes del sorteo, en las administraciones de loterías de Madrid no haya billetes para la venta.

—Un tren de balastro chocó el día 8 del actual cerca de Fuente Ovejuna (Córdoba) con el tren número 626 ocasionando el choque 7 muertos y 15 heridos. Con gran actividad se prestaron á los heridos los auxilios que de momento se pudieron y se organizaron en Córdoba trenes de socorro para cuando fuera necesario.

LA FIESTA DE LA INMACULADA

En Tortosa

Anteayer, festividad de la Inmaculada Concepción, las iglesias y capillas de esta Ciudad donde se celebraron las funciones que oportunamente anunciamos, estuvieron sumamente concurridas, siendo en número consolador las comuniones que se distribuyeron hasta hora bastante avanzada.

En la Catedral se celebró la fiesta con la acostumbrada solemnidad.

En la iglesia de San Antonio finalizó la novena con solemnisima función á la que asistió el Sr. Obispo, pronunciando el Lido. D. Pascual

Bono una oración sagrada de tonos muy sentidos y entusiásticos.

En la Purísima dió comienzo la novena predicando con su peculiar elocuencia el Rdo. P. Trobat de la Orden de predicadores.

En el Jesús

Al rayar el alba el alegre voltear de las campanas anunció á los alborozados vecinos la celebración del agosto Sacrificio de la Misa y Comunión general, que dijo el Licenciado Rdo. Sr. D. Juan Roigé, Presidente Honorario de la Congregación de la Inmaculada. Durante la Santa Misa ejecutó el coro de la Congregación escogidos motetes, tales como el «Monstra te esse Matrem» de Aldega; la preciosa melodía á la Inmaculada de Evaristo Torres; el «Bona Pastor» de Mendiola; etc. El P. Antonio de Leon S. J. enardecido desde la cátedra del Espíritu Santo los corazones de la numerosa concurrencia con sentidas y piadosas frases, antes y después del eucarístico Banquete, llamando la atención el crecido número sobre todo de Congregantes y hombres que á él se acercaron. Finalizó acto tan conmovedor con el majestuoso canto de la Salve Montserratina.

A las 9 y 1/2 comenzó la Misa solemne que celebró el R. P. Rector de los Jesuitas asistido por el Capellán de la Beneficencia Sr. D. Carlos Ponciano, congregante honorario de María Inmaculada, y por otro Padre de la Compañía.

El coro de la Congregación interpretó con gusto la gran misa á tres voces de Mercadante, acompañada de gran orquesta, ejecutando, en el Ofertorio, con maestría, la notable pieza del R. P. G. Palau S. J. intitulada «El Triunfo del Martir.» El Reverendo P. Martín Sanchez, S. J. enalteció con destreza y elocuencia el triunfo insigne de María Inmaculada.

Por la tarde, á las 3 y 1/2 hubo admisión de congregantes, á quienes vistió la sagrada insignia el R. Padre Mariano Clavel, S. J. antiguo director de la misma Congregación. Acto seguido, después de expuesto S. D. M., se cantó uno de los más hermosos trisagios del R. P. G. Palau S. J. á toda orquesta, dirigida con grande acierto por el distinguido profesor de música del acreditado Colegio de San Luis Gonzaga Sr. D. José Abareat, autor del inspirado himno á María Inmaculada con que terminó la función.

En Regués

A las 7 y 1/2 comenzaba el santo Sacrificio de la Misa de comunión el virtuoso y celosísimo Sr. Cura vicario de aquella Iglesia, D. Tomás Roig. Acercáronse con gran recogimiento á la sagrada Mesa unas 80 personas.

Por la tarde, á las 3 y 1/2 se dió principio á la función religiosa, con la imposición de medallas á las jóvenes que solicitaban ser admitidas á formar parte de la Asociación de María. Siguió el Trisagio Mariano que cantó el coro de asociadas, con acom-

pañamiento de armonium. Exhortó á los fieles á obsequiar en adelante con más fervor y verdadera y sólida devoción á María Inmaculada un P. de la Compañía de Jesús. Después del sermón, era de ver el respeto y reverencia con que los habitantes del Regués acompañaban, dispuestos en lucida y bien ordenada procesión, á su Reina y Madre la Virgen María, por las calles y plazas de aquel pueblo, mientras el coro de las jóvenes marianas saludaban en su lengua patria con armoniosos cantos, á su celestial Patrona. Llegada la procesión el santo Templo, seis niñas de tierna edad, que, vestidas de blancos trajes, hacían la corte á María durante el curso de la procesión, recitaron con singular gracia y candor, sendas composiciones poéticas, en que ofrecían á su Madre sus tiernos corazones no manchados aun con la vanidad del mundo.

La concurrencia de fieles á todos los actos religiosos tanto como de la Novena como del día de la Fiesta solemne fué bastante numerosa; tanto es así, que por la tarde de este día algunas personas no pudieron penetrar en el templo por la muchedumbre que lo ocupaba.

En el Arrabal de Cristo

A las 5 de la mañana empezaron á oír las confesiones de los fieles, que no terminaron hasta después de las 8 y media, algunos PP. del Colegio del Jesús. La capilla presentaba mejor aspecto que el año anterior merced á las mejoras que en ella se han realizado el pasado verano. La mayor elevación del techo de la parte antigua, que ha sido levantado dos metros, los cuatro nuevos ventanales góticos con cristalerías de colores, el decorado del presbiterio, cuyas paredes han sido cubiertas por una elegante imitación de brocatel griseo, los paños carmesí galoneados de oro que cubrían el resto de la capilla, todo contribuía á hacer resaltar más la hermosa imagen de la Inmaculada que bajo artístico dorete y entre multitud de luces y elegantes ramos de flores lucía rico y vistoso de raso blanco bordado en oro, con manto azul bordado del mismo metal. La parte exterior de la capilla estaba adornada con mástiles cubiertos de mirto que terminaban con flámulas.

A las 8 y 1/2 comenzó la Misa de Comunión, que dijo el P. José Casala S. J. durante la cual el coro de Hijas de María, con acompañamiento de armonium, interpretó con mucho acierto algunos motetes de reputados autores y de muy buen sabor religioso.

Pocos fueron los vecinos del Arrabal que no se acercaron á la Sagrada Mesa. Nos consoló sobre manera ver aquel piadoso concurso presidido por su digno Alcalde D. Salvador Cid. El P. Joaquín Añón S. J. preparó á los fieles con sentidos y muy tiernos fervores. Durante la Comunión se repartieron hermosas fototipias de la Concepción de Murillo.

Por la tarde á las tres expuesta S. D. M. y después del rezo de la Estatición mayor, se cantó por las Hijas

de María el Triángulo mariano, música de García Muni, terminado el cual se renovó el solemne acto de consagración a María Inmaculada.

El P. Juan Sola S. J. entregó el panegírico de la Purísima Concepción de la Virgen Santísima, en el cual después de exponer la excelencia de María por este privilegio exhortó a los vecinos del Arrabal a una tierna y filial devoción a María Inmaculada pues por Ella nos han de venir todas las bendiciones del Cielo.

Después del Sermón se canto del *Tantum ergo* y se dió la bendición con el Santísimo Sacramento. Terminaron tan piadosos cultos con besamanos a la Reina de los Angeles durante el cual se cantaron el «O Virgen Sacrosanta» de Candi y la «Despedida a la Virgen» de García Muni.

La capilla estaba completamente llena. Durante los cultos de la tarde hicieron la vela ante el Santísimo los socios del Apostolado e Hijas de María que lucían el hermoso escapulario azul.

Noticias

Ayer en el expreso de Valencia llegó a Castellón nuestro querido amigo D. Ramón Nocedal, acompañado del ex-diputado a Cortes Sr. Aycart. Fueron recibidos en la estación por un nutridísimo grupo de amigos, que prorrumpió en calurosos vítores y aclamaciones.

Desde la estación dirigiéronse a la Academia Católica donde pronunciaron elocuentísimos discursos los señores Nocedal, Bellido y Martínez.

El Sr. Bellido después de dar la bienvenida al insigne letrado que venía por segunda vez a Castellón a defender los derechos de Cristo, habló de la necesidad urgente de que los católicos se unan en apretado haz para defender los intereses religiosos.

El Sr. Martínez habló para hacer resaltar el espectáculo consolador que ofrecía el ver unidos a los Señores Nocedal y Bellido.

Por último D. Ramón Nocedal en párrafos elocuentísimos dijo; entre las aplausos de la concurrencia que para la defensa del Sagrado Corazón de Jesús era preciso que los católicos se convirtieran en leones, dispuestos a luchar hasta morir.

Se terminó la sesión dándose vivas al Corazón de Jesús al Sr. Nocedal, al obispo de la diócesis, a Bellido y a la unión de los católicos.

Los oradores fueron todos muy aplaudidos.

En Granada se atribuye a diáconos, unas el buen propósito de despedir al siglo, en uno de los últimos días de este mes, con un gran baile en el cual sea de rigor el disfraz histórico o mitológico.

Si la anterior noticia no resulta cierta, hace falta que otra Isabel la Católica vuelva a conquistar a Granada.

Con sentimiento leemos en la prensa de Barcelona:

«En vista de la gravedad a que llegó la dolencia que há tiempo sufre, ayer tarde le fué administrado el Santo Viático al notable publicista católico D. Luis María de Llauder y de Dalmases.

Suplicamos a Dios conceda al distinguido paciente lo que más importe a su bien espiritual.

Las vacaciones en los centros docentes oficiales comenzaran este año el sábado próximo, y terminarán el día diez de Enero.

Los Sres. Nocedal y Aycart, defensores de nuestros amigos de Castellón, se ospedan en el domicilio del Sr. Bellido, donde han recibido visitas del Clero, Comisiones de la Academia y Círculo Católico y de numerosos católicos.

Un periódico local suplica al señor Alcalde que sea encerrado en algún establecimiento benéfico el mendigo *Taudoro* que tales y tan repetidos escándalos, promueve por las calles. Desearíamos que la súplica fuese atendida, porque realmente es una vergüenza pública lo que sucede con ese pobre. A nuestra entender el infeliz es irresponsable de sus actos por su estado mental; pero en boca es un vertedero de blasfemias de asquerosidades y de indecencias no interrumpidas que las autoridades deben cerrar para bien del interesado y decoro de la ciudad.

Leemos en la prensa de Tarragona que el día de la Inmaculada predicó por encargo de la Asociación de Hijas de María, establecida en la parroquia de San Juan Bautista de aquella ciudad, nuestro querido amigo el beneficiado de la Metropolitana el Rvdo. D. Juan Antonio Fauli.

Los señores jurados, peritos y testigos que no hayan percibido las dietas devengadas por su asistencia a los juicios orales celebrados desde primero de Noviembre último, en la audiencia de Tarragona, pueden presentarse por sí ó por delegado en aquella secretaría, donde se les satisfarán sus derechos.

El sábado llegó a esta ciudad para asistir a las pruebas del puente del Estado el señor Ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia.

Inundación del Tiber

Desde 1870, el Tiber no había experimentado una crecida tan portentosa como la que ha afluído en estos días a la población romana. La preocupación, lo mismo que el temor, han sido indecibles; la Ciudad Eterna parecía salir de un lago, y su campiña, no solamente ha sido devastada en gran parte, sino que los diferentes barrios han permanecido sin comunicación. El Municipio se ha visto precisado a buscar barcas, que ha puesto a disposición de los habitantes de Roma.

Las cercanías del Vaticano se encuentran anegadas, presentándose inabordable el Panteón, no sin haber faltado muy poco que no se hayan cubierto por completo las tumbas de

Victor Manuel y Humberto. El Forum salía de un lago al parecer, y la altura del Tiber ha llegado a ser de 17 metros. El torrente impetuoso y devastador, contemplado desde los puentes, ofrece una belleza aterradora.

Son infinitas las casas que se han hundido, y numerosas las familias que deben su vida y la conservación de sus riquezas a los bomberos y soldados de ingenieros. La campiña entre el Tívoli y Roma ha desaparecido lo propio que los cementerios, completamente destruidos; en todas partes sólo se encontraban habitantes aterrorizados en busca de socorro; en una palabra, la situación ha llegado a ser desesperada en absoluto; de haber subido algo más el río, el desastre sería cierto y desconsolador. Han sido muchos los episodios dramáticos que se han sucedido en esta extraordinaria inundación, que tardará en borrarse muchos años de la memoria de los romanos.

La vista de Castellón

Hoy ha comenzado a verse en la Audiencia de Castellón la causa de las plaças que durará lo menos tres días, por ser más de 150 los testigos, y diez ó doce los supuestos reos que se sentarán en el banquillo, tres católicos, que serán los señores Manuel Bort, conserje de la Academia Católica, acusado de haber herido a Antonio Genzalbo, socio de la misma Academia y cuñado de su Director el Pbro. D. Juan Bta. Martínez; D. Vicente Bellido, socio del Círculo Católico, acusado de faltar al respeto al Sr. Gobernador, y D. Juan Antón, dorador, socio del Círculo y de la Academia, acusado de no ayudar a la autoridad que se lo demandaba.

Entre los republicanos están los señores Dalmacio Ses, ex fraile, acusado de herir al notario Sr. Brea, católico, los señores Prades, Sanchis y demás compañeros republicanos, acusados de haber allanado la morada del Sr. D. Vicente Bellido y haber hecho pedazos la placa del Corazón de Jesús.

Sección religiosa

Santos de mañana

San Dámaso, papa. español.
San Eutiquio, mártir en España.
San Sabino, obispo en Plasencia.

Cultos

Continua la novena de la Inmaculada Concepción en la iglesia de la Purísima a las 5 de la tarde.
Rosario a Ntra. Señora de la Cinta a las 5 de la tarde en la iglesia de esta misma advocación a la hora de costumbre.

GRAN MANIFESTACION

El pueblo de Pamplona, con sus autoridades al frente y en medio del

mayor entusiasmo, celebró ayer una grandiosa manifestación de protesta contra «El Porvenir Navarro» periódico que excomulgó el prelado de aquella diócesis, según dimos cuenta días atrás. Lean nuestros amigos los telegramas que con este motivo envía la agencia Mencheta:

Madrid, 9, 4 t.

Telegrafían de Pamplona que se ha celebrado hoy la anunciada manifestación para protestar de los ataques dirigidos contra la Religión y el prelado por *El Porvenir Navarro*.

El acto ha sido un verdadero acontecimiento.

Al medio día salió el Ayuntamiento en corporación, presidido por los maceros y con timbaleros y banderas y acompañado por numerosas comisiones, dirigiéndose al Palacio episcopal.

En las calles inmenso gentío esperaba el paso de la comitiva.

Entre las comisiones que acompañaban al Ayuntamiento, había de varios pueblos de la provincia, del Colegio de Abogados y de otras corporaciones.

Calculábase en unas 12 mil personas las que han tomado parte en la manifestación.

Los balcones de las calles por donde pasó la comitiva, estaban llenos de señoras que saludaban a los manifestantes.

El prelado recibió al Ayuntamiento en el salón de actos.

Lo acompañaban el deán, el provisor y varios canónigos.

El alcalde pronunció un discurso protestando de los ataques dirigidos contra la religión y el clero por el citado periódico y reiteró la adhesión del pueblo navarro a las doctrinas católicas y al digno prelado de aquella diócesis.

El señor obispo le contestó en un elocuente discurso.

Cediendo a las peticiones del inmenso gentío que rodeaba el palacio episcopal, el señor Obispo salió al balcón, siendo aclamado con entusiasmo.

El prelado dirigió a la multitud, una breve alocución, agradeciendo su adhesión y recomendando la unión de los católicos para la defensa de los principios religiosos.

Bolsa de Madrid

Madrid, 9.
Cuatro por ciento interior contado, 70'45.
Idem Interior fin mes, 70'50.
Idem fin próximo, 00'00.
Idem Exterior contado, 77'06.
Amortizable cuatro por ciento, 79'20.
Idem contado cinco por ciento, 90'25.
A suertes cinco por ciento, 00'00.
Cábas seis por ciento, 80'20.
Cábas cinco por ciento, 70'20.

Academia Preparatoria

PARA CARRERAS ESPECIALES
Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa.



DIARIO DE TORTOSA

Se publica todos los días excepto los festivos

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN 1 PTA. AL MES

Redacción: Palau, número 2, Entresuelo

ADMINISTRACION: Librería de Arturo Voltes, Angel, 7.

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

TIENDA DEL

FERRO-CARRIL

JOSÉ DEL SORS

Puente de Piedra

Se ha recibido en este establecimiento un magnífico y variado surtido de merinos negros superiores, á precios baratísimos.

Cortes de sotana, desde 18 pesetas hasta la clase más superior que se desee.

Cortes de manto desde 40 pesetas en adelante.

Anascotes, estameñas, vellos, alpaca, armures, elasticotines, vicuñas, estambres, jergas, tupelines, paños, etc. etc. para sobretodos y balandranes; hábitos de religiosas, y todos cuantos géneros se necesiten para dichas clases.

Hay también riquísima existencia de rasos, damascos, galonería, pasamanería y todo lo concerniente al culto divino.

Rica y variada colección en puntillas para albas manteles y roquetes á precios reducidos.

Esta casa ofrece á quien lo solicite, muestras de dichos géneros, en la seguridad de que si se fijan en los precios y clase, nadie dejará de comprar en este establecimiento.

Extensa colección en géneros blancos de hilo y algodón desde la clase más barata hasta la más rica que se desee.

Cerrado los días festivos

Librería, Papelería y Objetos de escritorio

ARTURO VOLTES RIBOT

Calle del Angel, número 7
TORTOSA

Obras de texto para primera y segunda enseñanza; menaje para las escuelas. Misales, Breviarios, Diurnos y Semanas Santas, á precios muy reducidos.

GRAN SURTIDO DE ALMANAQUES DEL CORAZON DE JESUS

El Sagrado Corazón de Jesús



ORNAMENTOS y todo lo perteneciente al culto divino

Antonio Delsors y Zaragoza

Calle de la Ciudad, núm. 3, TORTOSA

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer, el inmenso y variado surtido que acaba de recibir para la temporada de invierno, en merinos de todas clases, garantizando el negro y calidad, como también una rica colección en armures, estambres, vicuñas, etc. etc., para balandranes y sobretodos, en la seguridad de satisfacer todos los gustos.

Sombreros, bonetes, casquetes y soledos de todas formas y clases.

Espolines, rasos, tissús, brocateles, damascos, tapices terciopelos, etc. etc., para paños de hombros, casullas, capas, dalmáticas, banderas, estandartes, y todo cuanto convenga.

Variada colección en relicarios, cálices, custodias, incensarios, candeleros, lámparas, atriles y todo lo referente á dicho ramo.

Galones y flecos de oro, plata, seda, alamares, círculos, fiadores, cordones para estandartes, etc. etc.

Difícil es enumerar uno por uno los artículos de esta casa; basta decir que en ella encontrarán todo cuanto se necesita para el culto divino, como también para el uso particular de los SEÑORES SACERDOTES, en la seguridad del buen surtido en todos los objetos y gran economía en los precios.

La única casa bien montada en el Obispado, que cuenta con 30 años de existencia.